

**Guerra a la melena!**

Las jóvenes chinas que llevaban con gracia los cabellos cortos, ya no podrán usar en lo sucesivo la melena a la "garçonne" o la "nina". Las autoridades chinas se han propuesto combatir los anhelos de emancipación de la mujer, y después de prohibirlas frecuentar las salas de billar, los bazaros, los mercados y otros lugares públicos, después de prohibir a las estudiantes la entrada en los jardines, cines y teatros, el general Tchu Yu Pu ha publicado un edicto contra la melena.

Dice el edicto:

"En relación a las mujeres que tengan los cabellos cortados:

"Las que no los tengan, no podrán cortárselos.

"Las que tengan el pelo corto, se lo dejarán crecer.

"Se prohíbe a los establecimientos de enseñanza que admitan estudiantes con el pelo cortado."

Decreto:

"Existe una diferencia entre los hombres y las mujeres; hay reglas establecidas para que se vistan y adornen. Mi administración tiene por principio exaltar la observación de las costumbres. Pero, desde hace algún tiempo, los extremistas, con el pretexto de introducir una nueva civilización, ultrajan la vieja moral y, con el estandarte de la emancipación de la mujer, revolucionan los usos. Se ven hombres con caras afeminadas vestir los trajes de las mujeres y mujeres que toman aires masculinos. ¿Qué quiere decir esto?

"Estas viles costumbres son odiosas.

"Desde la fundación de la República se discute ampliamente los usos que se deben observar.

"No se trata de volver a las viejas costumbres; pero en lo sucesivo sólo se permitirá a los hombres que se corten el pelo. Desde hace algún tiempo, las mujeres, por estar a la moda, han decidido cortarse el cabello. Unas han lanzado la moda y las otras las han seguido. Y en estos tiempos calamitosos es de temer que acabemos confundiendo los sexos.

"Yo, comandante en jefe y gobernador civil, tengo el deber de asegurar el respeto de las costumbres y abolir los usos perniciosos.

"Decreto que se prohíbe a las mujeres cortarse los cabellos. A partir de hoy se dirá en las familias que las mujeres no deben llevar el pelo corto. Las que no tuvieran vergüenza y contraviniéran a esta prohibición, no tendrían dignidad, y se podría decir que sus padres y hermanos no tienen autoridad sobre ellas.

"Si descubriéramos casos así, el padre o la delincuente misma serían castigados, para que sirva de ejemplo.

"Yo, comandante en jefe y gobernador civil, lo proclamo y no se dirá que no lo he advertido.

"Doy instrucciones a la policía.

"Que todas obedezcan temiendo al presente Decreto.

Firmado: Tchu Yu Pu.

Este documento de sabor oriental había hecho pensar a las jóvenes progresistas chinas.

Las autoridades que han obligado a los chinos a que sacrifiquen sus tradicionales coletas, en nombre de la tradición, les impiden usar la cómoda y airosa melena. Y las chinas feministas, al renunciar al pelo corto, sentirán más que verse privadas de la libertad de peinado el no poder seguir la moda de occidente.

Sánchez

Santoral!

Día 4 de enero. Martes. Santos Aquilino, mártir, y Tito, obispo.

Sol: sale a las 7:42 de la mañana y se pone a las 4:51 de la noche.

Luna en cuarto creciente el día 10, en Aries.

Viajes

Han marchado para Niza, donde se proponen pasar una temporada, las Sras. de Spira, que han sido despedidas por sus muchas amistades.

—Se encuentra en Pamplona el culto inglés D. Aniceto Lagarde.

—De su viaje de bodas por el extranjero, regresaron a Bilbao D. Pedro Ruiz de Salas y su bella esposa, D. Andrea Martínez de Ubago.

—Regresó a la capital navarra el director de la Escuela Normal, D. Luis Amorena, con su esposa e hija.

—Vino de Pamplona D. Catalina Múgica.

Dr. CASTAÑEDA (padre e hijo). Consulta de enfermedades de garganta, nariz y oído. ANDIA, número 5, segundo

—Se encuentran en Jerez de la Frontera la Sra. María Luisa Guerrero Lozano y su sobrina María de la Paz Guerrero.

—Llegó de Pamplona D. Francisco Apilluelo.

—Ayer regresó a Bilbao D. Juan Echezarreta.

Mezcilla

Los "chicos" del Náutico. — Organizado por los "chicos" del Náutico se celebró el domingo por la tarde, en los elegantes salones del Continental, un amenísimo baile, que fué amenizado por una notable orquesta americana con su notable "jazz-band". A esta fiesta, que, como todas las organizadas por los del Náutico, resultó brillantísima, asistieron las siguientes bellísimas señoritas: Ana Mary Aceña, Blanquita Arana, Maritere Aguirreberroza, Mariolu Azcona, Tere y María Luisa Gaytán, Paloma Sanjuarena, Pepita Echeverría, Lola Arevalo, Isabel Rezoila, Helen Espada, María Teres Herreros de Tejada, M. y P. Zappino, Nelly y María Luisa Errán, María Luisa Murua, Carmen Gorizábar, Consuelo Gorizábar, Conchita y Lola y Petrony Churrucua, P. L. y C. Gálvez Caniero, Marisol Camarines, Ana Mary Usandizaga, Loiola Martíarena, Della Morea, Mariolu Riehl, Carmen y Mariolu Vladur, Sole Menda, Mariolu Peyrone, Mary Ituarte, Mariolu Echeverría, Carlota Berdugo, Mariolu Peña, Mariolu y Rosario Arteaaga, Mariolu Cruz Conde, Concilia Payro, Margot Kitchin, Irene Orbea y otras que no recordamos.

Para el próximo jueves, festividad de los Santos Reyes, se ha organizado un gran baile, que tendrá lugar en los salones del club y que, como todos los hasta ahora celebrados, resultará brillantísimo.

Letras de luto

En Burgos, en la Casa del Cordón, falleció el domingo el joven D. Carlos Conde Merino, perteneciente a una distinguida familia burgalesa.

Damos nuestro más sentido pésame a sus padres, los Sres. de Conde, y a nuestro particular amigo el presidente honorario del Club Ciclista Burgalés, D. Angel Conde Fernández Cobo, primo del fallecido.

—En la mañana de ayer entregó su alma a Dios la señora doña Cecilia Mendiluce y Michelena (viuda de Pablo Romano), después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

En la parroquia de Santa María se celebró hoy, a las once de la mañana, los funerales por el eterno descanso de su alma, y a continuación será conducido el cadáver al cementerio de Polloe.

A su afligida hermana, D. Guadalupe, y demás familia les acompañamos en su tribulación.

Agradecimiento. — La familia de D. Pedro Arzaq Huarte, en la imposibilidad de corresponder personalmente a las muchas manifestaciones de pésame que ha recibido con motivo de la muerte de dicho señor (que en paz descanse), nos ruega hagamos constar su agradecimiento hacia cuantas personas se han interesado en su reciente desgracia.

Con este motivo, renovamos, una vez más, a todos sus deudos, y especialmente a su hijo D. José María, querido amigo nuestro, la expresión de nuestro sincero y afectuoso pésame.

En el Gobierno civil**SIN NOTICIAS**

En este centro oficial siguen sin noticias que facilitar a los periodistas.

En secretaría nos dieron cuenta ayer de un telegrama del alcalde de Iurreta solicitando autorización de la primera autoridad de la provincia, para dar una batida a los jabalies que merodean aquellos contornos.

FÁBRICA DE MUEBLES DE LUJO

Tomás Murua

ZARAUZ

EXPOSICIÓN PERMANENTE

Muebles-Tejidos

LA AMÉRICA, IDIAQUEZ, 6. Teléfono 6-23

Gran surtido de muebles de todas clases y precios. Trajes, impermeables, mantas, relojería. Ventas al contado y a plazos.

Soldados de cuota

La Casa que confecciona los equipos del uniforme único, mejor y más económicos.

Sastrería militar - Eliseo Boix

LARRAMENDI, 8

Mañana en el Miramar

EL ABANICO DE LADY WINDERMER

Grandioso estreno!

por IRENE RICH, MARY MAG AVON Y BERT LYTEL

DEPORTE VASCO

EN EL MODERNO

EN EL URUMEA

El domingo por la mañana, ante numerosísimo público que después de presenciar la salida de los "eros" acudió al frontón, se jugó en la cancha del Moderno el anunciado partido de pelota a mano, Lucharon Bojas y Errasti, sañando del tres, contra Chortena y Atano II, con saque libre.

El partido, sobre todo en su primera mitad, resultó entretenidísimo y muy bien jugado, proporcionándose las buenas jugadas, en las que lucieron sus excelentes cualidades y gran clase los veteranos Bojas y Chortena, que frecuentemente fueron aplaudidos con gran entusiasmo. Se igualaron varias veces, pero mediado ya el partido se impusieron por fin Bojas y Errasti, que sin duda alguna forman mayor pareja, y dieron fin al encuentro, llegando a los 24 tantos cuando Chortena y Atano II tenían 17.

Fué el mejor de todos Bojas, que hizo un gran partido, siguiéndole en méritos Chortena.

—Por la tarde el lleno fué imponente. Una vez más hubo necesidad de poner el cartelito de "No hay billetes", y con esto deduciría el lector que el frontón presentaba brillantísimo aspecto.

Jugaron en primer término, a remonte, Ucín y Salaverría contra Ostolaza y Gutiérrez. La catedra expresó sus simpatías por la segunda pareja, pero pronto tuvo que cambiar de parecer, pues sus contrarios fueron los que desde un principio dominaron, dando sensación de una suerte superioridad.

En efecto, Ucín y Salaverría, realizando en todo momento un juego tan eficaz como consciente, derrotaron con suma facilidad a Ostolaza y Gutiérrez, que a duras penas alcanzaron el tanto 80 cuando los vencedores se apuntaron los 50.

De esta breve narración podrá deducirse que el partido no tuvo interés alguno, Salaverría fué el que más jugó de todos, haciendo un partido magnífico, adaptándose a las condiciones de la cancha, que despedía gran humedad, mejor que nadie, lo que indica que es uno de los pelotaris más hábiles e intelligentes del cuadro del Moderno. Ucín también jugó mucho y bien.

Mucho más interesante resultó el partido de pala, jugado por Azurmendi y Begonés III contra Solozábal y Quintana II. Después de una primera docena muy competida se adelantaron Azurmendi y Begonés, que jugando admirablemente competenciados dominaron por completo a sus contrarios, a los que llegaron a tomar hasta once tantos de ventaja.

En esta forma llegaron hasta la última docena (44 por 34), en la que Solozábal y Pachion, haciendo un buen juego, nivelaron la lucha y se colocaron en 40 por 44. Otra ligera aproximación hubo al señalar el tanteador 47 por 44; pero la cosa no pasó de ahí, pues Azurmendi y Begonés hicieron seguidos los tres tantos que les faltaban, quedando Solozábal y Quintana en los 44 indicados.

El que más jugó fué Rafael, que tuvo una tarde colosal, mostrando su gran arte y elegantísimo estilo y haciendo maravillas con su inimitable izquierda. Azurmendi en general, también actuó con acierto, haciendo en cambio un juego bastante desigual tanto Solozábal como Quintana II.

Los de ayer, lunes. — También ayer acudió al Moderno numerosísima concurrencia.

Jugaron en primer término, a pala, Gorrochategui y Aguirre contra Quintana IV y Amorebieta I. Fué un partido de gran interés y sumamente competido, pues se igualaron muchas veces, trayendo loca a la catedra, que no sabía a qué carta quedarse, pues tan pronto eran unos como otros los que dominaban.

Después de la última igualada a 40 salieron por delante Quintana y Amorebieta, llegando a los 50 tantos cuando Gorrochategui y Aguirre tenían 46.

Los cuatro pelotaris hicieron un juego excelente, luchando con tesón y poniendo todo su entusiasmo y voluntad en la pelea para lograr la victoria. Más afortunados al final Quintana y Amorebieta, para ellos fué el triunfo, que por juego igualmente lo merecieron Gorrochategui y el gran Perico Aguirre.

—El partido de remonte lo jugaron Aduriz y Zumeta contra Lasa y Aramburu. Durante las tres primeras docenas no pudo adelantarse ninguna de las parejas en más de dos tantos sin que fuera alcanzada por la otra; así que las igualadas fueron abundantes. Pero a partir del empate a 24 se impusieron Aduriz y Zumeta con un buen juego. En cambio, Lasa y Aramburu no podían desarrollar su juego, y solamente a última hora, cuando la cosa se hacía difícil, ejercieron la presión que les daba el dominio; pero tuvieron que sucumbir, quedando en 45 tantos para gó.

El mejor fué Aduriz, siguiéndole en méritos Zumeta. Los vencedores, mal.

EN PAMPLONA

En el Euskal-Jai se jugaron los partidos del campeonato de Navarra.

Primeramente jugaron a mano el Club La Navarra y el Indarra, ganando los primeros, que llegaron a los 22 tantos cuando sus contrarios tenían 12.

Después contendieron a remonte el Club Azcarrena y el Lagun Artxa. Ganaron los primeros, llegando a los 50 tantos cuando sus contrincantes tenían solamente 19.

Esta tarde han jugado a remonte Ezponda y Irigoyen contra Mora y Salaverria II, ganando los primeros y dejando a sus contrarios en siete juegos para nueve.

Si entradón hubo el sábado en el nuevo frontón, puede decirse que aún mayor fué el de anteayer, domingo, pues se agotaron todas las localidades. Tajo era la expectación que habían despertado los partidos a mano y punta.

El de mano, jugado por Ucilia y Uribe contra los hermanos Echave (IV y II) e Irureta I, no tuvo la competencia esperada, porque la pareja estuvo muy bien y el trio no llegó a entenderse, quedando éstos en cinco tantos para 15.

Bien jugó Uribe; pero el que estuvo realmente colosal fué el pionero Ulacia, verdadero "as" en la especialidad de mano, y para el que abandonó los aplausos.

—En cambio, el partido a cesta-punta entre Trebet (hijo) y Egozcue contra los hermanos Elola fué una cosa grande, verdaderamente extraordinaria. Dos horas pasadas duró el partido tan magistralmente jugado, poniendo los cuatro pelotaris en la refida competencia todos sus entusiasmos y dignidad profesional, siendo merecedores todos ellos de los muchos encomios y alabanzas del público en general, que no cesó de aplaudirlos durante aquella interesantísima pugna.

Para que los aficionados que no tuvieron la suerte de presenciar tan interesante partido se den cuenta de la competencia habida, bastará decir que el público se pasó el partido puestos en pie, aplaudiendo constantemente aquellos tantos que, de igualada en igualada, se disputaban con tenacidad inusitada, y que empataban a 42, teniendo que decidir el triunfo por uno de los bandos, el factor estuvo de parte de Trebet y Egozcue, que se apuntaron seguidos los tres tantos que les faltaban para terminar tan memorable contienda.

Fué delirante y estruendosa la ovación que estalló en todas las dependencias del frontón cuando los cuatro artistas se retiraban de la cancha, pidiéndoles la repetición del encuentro, que repetimos fué brillantísimo.

—También el tercer partido fué del agrado del público. Lo jugaron a punta Fermín y Salamendi contra Ichaso y Marquines. Abundaron los empates durante las primeras decenas, y ganó la segunda pareja por siete tantos, haciéndose acreedores los dos pelotaris a los tres aplausos que les tributó el público.

Fermín y Salamendi, cediendo ante la acometividad de sus contrarios, quedaron en 28 tantos para los 40.

Los de ayer, lunes. — Conforme se había anunciado, después de algunos días de indisposición, reapareció ayer con verdadero éxito el excelente delantero Argarate, a quien acompañó Marquines. Magnífica fué la actuación de esta pareja, que derrotó con suma facilidad a Garagarza y Onaindia, sacando el encuentro de inferior. Estos últimos quedaron en 23 para 45.

Argarate y Marquines pusieron todo su interés en la contienda, y fueron aplaudidísimos. En cambio la actuación mediocre de Garagarza y Onaindia no fué del agrado del público.

—El segundo partido, aun cuando no de los mejores, fué superior al primero, tomando parte en él Ichaso y Lasa contra Fermín y Charroalde. La catedra se mostró reservada al comenzar la contienda, pero fueron muchas las traviesas que a la par se cruzaron entre el numeroso público que daba animación al espectáculo pelotístico.

El encuentro tuvo dos fases muy distintas, pues así como durante medio partido el dominio estuvo de parte de Ichaso y Lasa, por quienes se llegó a dar crecidos momios a causa de la notoria ventaja que alcanzaron, la pelea en la segunda mitad fue titánica, pues Fermín y Charroalde, entrando en juego, acortaron acercándose la distancia y reduciéndola a sólo dos tantos, colocándose en 31 para 33.

El papel azul, defendido por Fermín y Charroalde, tuvo una gran subida, no pasando la cosa a mayores por verdadero milagro; y gracias puede dar la clase admirada al acierto y defensa que en todo momento tuvieron Ichaso y Lasa, quienes sin dejarse alcanzar remataron el partido cuando sus contrarios tenían 40.

Mucho y bien jugaron Ichaso y Lasa, siendo merecedores de aplauso, así como sus contrarios, que pusieron también toda su voluntad en la pelea.

EN BILBAO

Bilbao, 3.

En el Euskalduna jugaron a pala Chistu II y Campos contra Ordiz y Chiquito de Bilbao, ganando éstos por diez tantos.

Después contendieron Azurmendi II y Piedra, mano a mano. Ganó Piedra, dejando a su contrario en 38 tantos.

Felipe Jesús Charlén

(ABOGADO)

Asuntos Contenciosos-Administrativos
SAN MARCIAL, número 26, 4.^o